

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRIPCIONES EN CORDOBA
Por un mes 3 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

PUEDA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

FERRO-CARRIL DE BELMEZ A CORDOBA.

SEGUNDA CARTA.

En mi anterior epistola quedamos, amigos míos, con el pié en el estribo para continuar nuestro viage: salgamos de Espiel é internémonos en el terreno carbonifero, que segun el parecer del entendido ingeniero Sr. Mamby, se estiende á lo menos unas 9 leguas á lo largo y una ó dos á lo ancho; si bien todo esto no puede pasar de un cálculo muy aventurado, pues segun el mismo señor confiesa en su informe sobre esta Cuenca, publicado en 1856, al N. O. y al S. E. no se han podido aun determinar sus límites. En esta travesia tuvimos ocasion de examinar algunas minas, si no abandonadas, por lo menos muy desatendidas, otras en que algun ligero movimiento del terreno indica el parage por donde han de ser extraidos tan ricos y abundantes tesoros, y otras en fin en que solamente por los tristes y solitarios signos de demarcacion se conoce que han pasado al dominio de un particular, que debiera dedicar todas sus fuerzas y cuidados á su pronta y bien dirigida explotacion.

Al S. O. de la Cuenca, la Restauracion es la única, al menos de las que nosotros vimos, en que se trabaja con mas teson y Jiligencia, y á ella como era natural se dirigieron nuestra curiosidad y nuestras investigaciones. Indudablemente para personas poco prácticas en esta clase de maniobras es un tanto imponente el sistema de descenso por medio de la cuerda y el torno; sin embargo, el deseo de saber y de recibir nuevas impresiones, hizo que nadie recordara los peligros de un viage por un método tan desusado entre los que vivimos sobre la superficie de la tierra, y uno á uno fuimos suspendiendo nuestro cuerpo y nuestra vida del lazo fatal y bajando á aquella caverna lóbrega, en la que el azufre y el betun son los aromas que se respiran, y el brillante carbon mineral forma los tapices que adornan aquellas inmensas galerias. Triste y horroroso

espectáculo el que se presenta á los sentidos, que nos recuerda la mansion condenada del Angel caido; pero grande y sublime para la razon y la inteligencia, que no pueden menos de elevarse al Ser Supremo, fuente inagotable de todo bien y felicidad.

Continuamos nuestro camino, sin otros inconvenientes que los que nos ofreció el rio Guadiato siempre que intentabamos atravesarlo. Este monarca de aquellos campos, este rico avariento, no parece sino que sabia nuestra intencion de robarle su tesoro, y á cada paso nos ponía obstáculos mas insuperables.

La feracidad del terreno que iba mejorando á medida que á la poblacion nos acercabamos, y la atenta comision del Ayuntamiento que salió á recibirnos á caballo, nos hizo comprender que era ya corta la distancia que aun nos faltaba que recorrer. Efectivamente, ya descubrimos á la simple vista la calle por donde habiamos de pasar, llena de un inmenso gentío, que de toda la comarca habia acudido á presenciar tan fausto acontecimiento y á gozar de las fiestas que se preparaban.

Ya percibiamos el sonido de las campanas, que con sus atronadoras lenguas de metal llevaban de villa en villa, de aldea en aldea, de cabaña en cabaña la noticia de que estaba próximo el momento de las alabanzas. Ya teniamos cerca de nuestros ojos la esbelta y elegante montaña sobre que se asienta el castillo de Belmez, antiguo en tiempo de los arabes; y sobre cuya cuadrada torre, que se eleva 48 pies sobre la superficie de la cima del monte, ondeaba el pabellon nacional, simbolo de nuestras conquistas pasadas y guia que nos ha de conducir á nuestra futura prosperidad.

Espiel, Fuenteovejuna, Hinojosa, Villanueva de Cárdenas y del Duque, Cinco Aldeas, Peña Roya, el Hoyo, Doña Rama y otros muchos pueblos habian acudido casi en masa, y la alegria y la esperanza se pintaban en todos los semblantes.

El alcalde de Belmez, el clero y algunas personas notables nos recibieron á la entrada de la poblacion, y precedidos de la banda de música municipal de Córdoba, tocando una pre-

ciosa marcha, en que bien claro muestra sus inesperados adelantos, llegamos á la casa de la Compañia, en medio de generales y entusiastas aclamaciones y saludados con mil y mil salvas que atronaban los aires y que no podian menos de conmover por su espontaneidad.

Estos sentimientos puros, este entusiasmo verdadero, no me es posible describirlos, mis queridos amigos: no hay medio de esplicaros por una figura propia aquello que no habeis podido ver, aquello que no habeis tenido la dicha de sentir. En la satisfaccion que se experimenta en estos momentos hay algo sobrenatural: en el reconocimiento ácia la mano omnipotente, que con tanta largueza nos distribuye el bien y con tanta generosidad nos deja gozar en él, todo es cristiano, y el cristianismo no puede buscar en objetos materiales el asunto de sus inspiraciones.

La casa en que nos recibió la empresa es magnífica, si se atiende á lo poco que valen los edificios en Belmez; y toda adornada con flores, colgaduras y vistosas decoraciones manifestaba el buen gusto y cortés atencion de las personas encargadas de estos detalles.

Como en Espiel, cada cual se retiró á descansar á la casa que de antemano tenia preparada, si bien aquí no tuvieron que buscar á las encantadoras hijas de Eva, pues invitadas con anterioridad las señoras mas distinguidas de la poblacion, nos habian honrado acompañandonos hasta las dos de la noche en las fantásticas evoluciones de Terpsicore.

No puedo ser mas largo, amigos míos, necesito descansar; porque mañana, dia de la inauguracion, nos espera un gran movimiento. Belmez 19.

seccion oficial.

—La GACETA del 26 contiene un real decreto llamando al servicio de las armas 50.000 hombres del alistamiento y sorteo del año actual. Corresponden á esta provincia 745. Deberá empezar el llamamiento y declaración de soldados el dia 21 de Mayo próximo, y la entrega de los quintos en caja el 12 de Junio inmediato.

—Otro autorizando la constitucion de la sociedad anónima titulada «La cultidora catalana» que

FOLLETA.

LA PRIMAVERA.

Juguete poético: por nuestro colaborador D. Jose Maria de Aguayo y Trillo.

I.
Tras de largos y penosos dias de vientos, nieblas y aguas, dejase sentir al fin la influencia benéfica de la Primavera, de una manera tal, que no deja duda alguna de que hemos entrado ya en la alegre estacion de las flores. Rodeada esta inmortal diosa de infantiles juegos, de amables caricias y de inocentes gracias, y sostenida por los amores sobre un trono de nacaradas nubes, matizadas de púrpura y de rosa, se le vé descender ácia la tierra, quien con cariñosa sonrisa la recibe, abriéndole, cual apasionada madre que con ansia desea la vuelta de su querida hi-

ja, sus maternales brazos. Restauradora del mundo, levanta la cortina que ocultaba á la naturaleza, y engalanando á esta con sus mas preciosos atavios, derrama por dó quiera alegría, animacion y vida. Cambia en sales fecundas esos estensos tapices de alabastro que cubren la cima de los montes, siembra con pródiga mano el verdor, y repartiendo con profusion sus fragantes aromas, esmalta de matizadas flores el circulo del año. Tan luego como aparece, el sol desde los altos aires se estasia contemplandola y prolonga sin sentirlo los bellos dias de la estacion. Por todas partes con sus templados fuegos derrama la vida, con sus scaves rayos acaricia las praderas, y hasta la Noche, para que mejor podamos respirar la fragancia y el olor de sus delicados perfumes, retarda el escape brioso de sus jadeantes corceles. El limpo azul del cielo: la diafanidad de la atmósfera, la verde lista de los prados, el tan espeso como frondoso follaje de que se visten los árboles, las pintadas corolas de las flores que tapizan las colinas, las praderas y los valles, el blando murmullo de las cristalinas aguas, que haciendo multitud de giras en pequeños ar-

royeos se desizan por todas partes; el cortinco revolotear de las avecillas, que en mil direcciones distintas cruzan los aires, haciéndoles vibrar con sus melodiosos trinos y amorosos gorgoros, y en fin, la reverberacion de los rayos de luz, que el astro del dia derrama á torrentes sobre este conjunto admirable, anuncian que hemos entrado ya en e gran periodo del año, en que la creacion, saliendo del estupor en que la postrara el aterido invierno con sus copos de nieve, sus hielos y sus escarchas, se reanima, infundiendo en el alma del que todas estas cosas contempla cierto sentimiento de expansibilidad, que parece ensanchar los límites de su existencia, remontándolo á la region de los goces supremos.

Estacion querida de los mortales, estacion de feliz delirio, de mirto y de laurel entrelaza mi tosca lira; tímida violeta, embalsama los céspedes; Pan, ven con tu pastoril flauta á acompañar mis sonidos; vos, Driadas, dejad la cortza de vuestras hayas; los descos volteigantes bajo estas bóvedas campestres, estos dias tiernos y velados, estos grupos de Silvanos agitando á porfia ramas en sus manos, el atractivo imperioso de una nueva crea-

se propone como objeto de sus operaciones el cultivo general y el beneficio de toda clase de cueros y pieles al pelo y lanares con todos sus accesorios.

—Otro autorizando la constitucion de otra sociedad anónima llamada «La industrial harrucera» en la provincia de Tarragona.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Ninguna noticia importante tenemos de Cataluña. El movimiento y animacion que se nota en las obras públicas es cada dia mayor. Parece que á consecuencia de los abusos y aun de la complicacion en algunos crímenes de los mozos de cordel de Barcelona, se trata por aquel corregimiento de sugetarlos á un severo reglamento, á fin de impedir que bajo la capa de mozos de cuerda pululen en todas las calles, plazas, desembarcaderos de vapores y avenidas de ferro-carriles, esa infinidad de vagos y pájaros de mal agüero que siempre están dispuestos, no ya á intervenir en ciertas empresas, sino á oponerse á que la policia urbana sea una verdad en Barcelona.

—El 19 dieron principio en Valencia las célebres fiestas de su patrono S. Vicente Ferrer. El dia estaba sereno y las gentes llenaban las calles, principalmente aquellas en que se representan los milagros del santo. Las músicas de la guarnicion contribuian á dar mas animacion á las fiestas.

—Leemos en el *Diario Español*:

Segun los datos mas dignos de crédito, lo probable es que la apertura de las cortes se verifique por la comision régia, pronunciándose en tal caso por el presidente del consejo de ministros el discurso de la corona. S. M. ha deseado, y creemos que desea vivamente, asistir á este acto; pero parece que los facultativos creen que hasta últimos de Mayo no habrá terminado el plazo durante el cual se necesita un gran cuidado en la salud de la Reina para que no se repitan accidentes lamentables, y que en otras ocasiones han malogrado las esperanzas de sucesion. Se ha dicho con este motivo si se prorogaria por algunos dias la apertura de las cortes; pero, segun la *Epoca*, si tal pensamiento ha existido con el solo objeto de que S. M. se asociara personalmente á la solemne inauguracion de las tareas legislativas, se ha desistido de él en vista, sin duda, de lo adelantado de la estacion y de lo difícil que seria retener largo tiempo en Madrid, durante el próximo verano, á los miembros de las cortes. Estas se abrirán el 1.º de Mayo, siendo probable que tengan luego una suspension

de sesiones, mientras duren los mas fuertes rigores del estio.

—El gobernador capitán general de Puerto Rico participa al gobierno de S. M., con fecha 29 de Marzo próximo pasado, que el orden y la tranquilidad pública continuan inalterables en aquella isla, cuyo estado sanitario sigue siendo el mas satisfactorio.

—El dia 15 por la noche, durante la representacion, se escuchó un pistoletazo disparado junto al teatro en Valencia. En el momento los agentes de la autoridad prendieron al que de este modo alteraba la tranquilidad pública. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracia alguna.

—Se ha encomendado interinamente á D. Eleuterio Juantorena el desempeño de las atribuciones que corresponden al Arzobispo de Toledo, respecto de los fondos de Cruzada, y de las resultas del suprimido ramo de espolios y vacantes.

—En la Bañeza acaban de sufrir la última pena los reos del horrible parricidio cometido en la persona de Martin Marcos por su hijo Lucas y por Luis Rubio, tio de la muger de este. Este crimen ha causado gran sensacion en aquel pais por las circunstancias espantosas que concurrieron á su perpetracion.

—La direccion general de loterias, casas de moneda y minas, acaba de formar un curioso estado de las acuñaciones de cobre hechas desde 1772 hasta fin de 1856; donde aparece que se han acuñado en ese metal 129.733,865 rs. 86 céntimos en monedas de maravedis, y 6.018,353 rs. 70 céntimos en moneda decimal. Durante el solo año de 1856 la acuñacion fué como sigue: de un cuarto de real 1.109,738 con 75 céntimos; de décima 130,545 con 20 y de media décima 61,510 rs. con 25 céntimos.

—La seccion de gobernacion del consejo real parece se está ocupando de la confeccion de un proyecto sobre el mejor servicio de los carruajes públicos. En él, segun se dice, se consiguan severas prescripciones con relacion á las empresas de diligencias, mensajerias aceleradas y demas clases de vehiculos públicos, y respecto á mayores y dependientes de los mismos.

—Se ha botado al agua, en el astillero de Mataró, un buque de grandes dimensiones. Nos han referido que la operacion fué feliz, y que estaba bien dispuesta la maniobra.

ESTRANGERAS.

—De Viena escriben que el viage de los emperadores de Austria á Hungría que se habia anunciado para el 5 de Mayo próximo, no se realizará haata mas de mediados de dicho mes. En su consecuencia los guardias imperiales que

recibieron la orden de trasladarse á Pesth el 28 del coreiente, no irán hasta el 15 de mayo.

—Una correspondencia de Turin dice que el campo de 25,000 hombres, que debia formarse provisionalmente en Alejandria, y cerca del cual se ha hablado tanto, no se reunirá hasta el mes de setiembre, época en que siempre se forman otros varios para las maniobras del ejército piamontés. El proyecto de ley acerca de la reorganizacion de la Milicia Nacional tampoco se discutia en la presente legislatura, segun se habia anunciado. Estas prudentes disposiciones parecen dirigidas á no dar motivo alguno nuevo de queja contra el gobierno austriaco y son dignas de tomarse en consideracion.

—Segun las últimas noticias de Constantinopla, en el proceso que se instruia en averiguacion de lo ocurrido respecto de la expedicion del Kangouroo á las cosas de Circasia, han resultado culpables Mehemet-Bey, gefe de la expedicion, Ferhad é Ismail. El Sultan los ha condenado á ser desterrados. El primero de estos personajes no sufrirá su pena, puesto que, al decir del *Diario* de Constantinopla, se halla organizando á los circasianos y preparando una seria resistencia contra sus enemigos los rusos. De todos modos, la sentencia del Gran Señor es una verdadera satisfaccion para Rusia.

—El vapor Europa ha traído noticias de Nueva-York que alcanzan al 9 de este mes, en cuya fecha se aseguraba allí que el gobierno de los Estados Unidos pensaba enviar una escuadra á los mares de China, mandada por el comodoro Perry. Este marino, que ya ha estado en Japon en circunstancias análogas, llevará el encargo, como asimismo un representante de la republica unida que ha de acompañarle, de pedir una modificacion de los tratados existentes, sin recurrir á la cooperacion de la Gran Bretaña.

Las mismas noticias representan al aventurero Walker en la situacion mas crítica, y como son posteriores al rumor que ha circulado acerca de una gran victoria ganada á los costa-riqueños, debemos pensar que la tal victoria es otra como las que en diferentes ocasiones se han anunciado y que siempre han sido desmentidas. Del supuesto asesinato de Rivas no se dice una palabra.

—El ministro plenipotenciario de S. M. en Montevideo manifiesta que el 19 de enero último le participó el juez de intestados de aquella capital el fallecimiento del súbdito español D. José Izaguirre, natural de Tolosa, provincia de Guipúzcoa, á fin de que los que se crean con derecho á la corta herencia que ha dejado acudan á deducirlo por sí ó por medio

cion, el naciente verdor de los espesos bosques, la seductora sombra en fin, todo os llama. Si, la sombra, la sombra tambien, porque la sombra sirve al pudor y anima los juegos. Los Finjos en esta estacion tienen el derecho de ser felices. Si vos me lo permitis, oh Dios, yo acallaré sus gemidos. Venid, pues: de vuestros cabellos dejad flotar las trenzas, unid sin horror vuestros amorosos suspiros: yo soy el continente. Yo e. eco de los placeres. Ah! qué dulce es discurrir en estos templados dias por las crestas de los montes! ver desde allí desplegarse en un abalador cuadro de las campiñas, y seguir al través de las móviles ranas ese dédalo bu ante formado por los arroyuelos! Qué horizonte tan puro! qué sombras tan frescas! cuanto no es el deseo de descubrir esos lejanos paisajes, que envueltos en un sutil vapor parecen huir delante de nosotros, escapando por instantes del ojo que los persigue! Quien de los miseros mortales hay que al pasar en una de estas pacíficas mañanas, por entre callejones de mirlos, mosquitas y gaviotas, no haya sentido henchirse de gozo su corazón, y dilatarse de placer su espíritu, al oírse el eco de amor

y luz coronada la radiante aurora, y mas todavía al verla desaparecer, cuando el rubicundo Fobos viene con sus abrasadoras rayos á apagar su vital antorcha? ¿Quién que al respirar el ambiente embalsamado de las plantas y de las flores, bajo un cielo sereno, en uno de estos deliciosos dias, no haya experimentado ese inefable deleite que difunde la calma en el alma y mitiga los sinsabores de la vida? Y quién, en fin, que se acostado sobre el mullido y fresco césped, acariciado por el blando arrullo de la tórtola y balagado por la suave brisa de la tarde, no haya sentido las emociones compañeras inseparables de ese amor puro é inocente, que solo á la soledad es dado inspirar, y cuyos dulzuras tan gratas y apreciábiles se hacen bajo la benéfica influencia de la vernal estacion? Valles deliciosos! Oh terrestre Eliseo, en donde juguetea por la mañana el trémulo rocío de vuestros fingidos secretos, asilo de la leñidad, la calma que esperaba ha pasado á mi corazón. De mis sentidos rejuvenecidos os doy el homenaje, y lo rindo gustoso á la belleza cuya imagen encantadora me ofrecéis! Dichosa estacion, en la que la naturaleza recobra lo

dos sus derechos y poder, en la que las pasiones se rejuvenecen, y en la que el sentimiento de la reproducción se reanima, multiplicando hasta el infinito los estavones de la inmensa cadena de los seres! Ninguno de ellos hay en la clase de los organizados que deja de sentir su magica influencia. Las flores abren su virgineo cañal para recibir el polen que las fecunda: las aves se apresuran á construir el oculto nido donde depositar el secreto de sus amores, y por último, hasta en el hombre mismo, sobr poniéndose en él el instinto de su reproducción á todos los demás, se ven los efectos de la primavera en la impetuosidad con que á veces se suele llevar de los arranques de esa pasion, que le pone en paragon con los otros seres y que materializa en algun modo su existencia. ¡Tan grande y general es el poder de esta estacion, que todo lo supedita y avasalla, y tan irresistible el impulso que comunica á todo lo que goza de vida!

(Se continuará.)

de apoderado ante la referida autoridad judicial.

—La embajada de Persia utiliza su permanencia en Europa celebrando tratados de comercio. Ferouk-Khan ha hecho uso de sus poderes para firmar una convencion con los Estados-Unidos despues de haber firmado otra análoga con M. de Hubner, representante de Austria á nombre de aquella potencia.

—De Viena escriben confirmando que efectivamente todos los pasos dados para lograr el arreglo de la cuestion pendiente entre Austria y Cerdeña han sido infructuosos.

Asegúrase con este motivo, que sin embargo de los sentimientos que acerca del particular animan al rey Victor Manuel, su gobierno, viéndose en la alternativa de abandonar el poder ó de arreglarse á la política que le marca la mayoría de las cámaras, se inclina sin gran dificultad probablemente, á este último partido. Por tanto, el pensar en que el Piemonte se disponga á hacer concesiones al gobierno austriaco es pensar en lo escusado. Acaso las funestas consecuencias que de semejante conducta no podrán menos de resultar impongan un cambio saludable, pero falta saber si entonces será tiempo. Con el objeto de prevenir el mal, se dice que una de las principales naciones de Europa ha dado buenos consejos al gobierno sardo, y se cree que por de pronto este desista, por ahora al menos, de la formacion del campo de 20,000 hombres en Alejandria que Austria miraba con desagrado.

—Se ha recibido en Nueva-York la confirmacion del hallazgo de guano de buena calidad en los cayos situados al Sur de Cuba y de los cuales algunos se llaman Jardenelles. La comision nombrada por el general Concha para su reconocimiento, le ha transmitido un informe favorable desde Trinidad por despacho telegráfico. Se permitirá su esportacion pagando cinco pesos por tonelada á la Hacienda. Se organiza una compañía con un capital de un millon de pesos para explotar este nuevo y precioso descubrimiento.

—El nuevo puente de piedra que une á Bayona con el barrio de Saint-Espirit, cuya construccion ha durado cerca de dos años, se abrió al fin á la circulacion el dia de Pascua.

—Ha fallecido en una casa de campo de Bothwell (Inglaterra) el conde Douglas, habiendo dejado una renta anual de 275,000 duros.

—Parece que el gobierno frances trata de realizar en la presente primavera una expedicion con fuerzas considerables, á las posesiones africanas conocidas bajo el nombre de Kabilas.

Hé aquí algunos de los detalles de esta parte del Africa, que consideramos oportuno reproducir.

La primera region contiene 21 tribus, pudiendo poner en pié de guerra 8,000 combatientes, ó si se quiere, adoptando la expresion que usan los kabilas 8,000 fusiles; la segunda region tiene 27 tribus y 32,000 fusiles; la tercera 40 y 35,000 fusiles, y la cuarta y última con la que nos ocuparemos mas adelante, contiene 22 tribus y 14,000 fusiles.

Esta expresion de fusil por combatiente, resulta de que siendo la Kabila un paso montañoso donde se encuentran pocos caballos, casi todos los soldados pelean á pié.

Los árabes de la llanura, por el contrario, fomentan la cria de caballos, de que tienen necesidad por su vida nómada. Estos prefieren la lucha á caballo, y sus costumbres tienen alguna relacion con las de la edad media. El caballero goza compa rativamente al infante de la misma superioridad que en tiempo de Francisco I, ó la que en la época de la caballeria se daba al hombre de armas, en detrimento de

el de á pié en la vieja Europa. El árabe de la llanura es nómada; la Kabila permanece adherida al suelo. Su origen es distinto, y de esta diferencia de hábitos y costumbres se origina la diversidad marcada en sus usos.

El primero, sin otra propiedad que su tienda y sus bestias, se bate en retirada, llevando consigo sus riquezas móviles. Por el contrario, el segundo pelea sobre el suelo que le pertenece en propiedad, y á cuyo abandono se seguiria su ruina. Si este último es mas fácil de subyugar que el primero, su defensa, como se puede comprender, es mas tenaz.

Las cuatro regiones que componen la grande Kabila política pueden levantar un ejército de ochenta mil hombres: se calcula que para cada cuatro individuos, y á veces para cada tres, uno puede y debe estar dispuesto á la guerra.

Como es fácil calcular, en esta operacion militar necesitará la Francia poner en movimiento mas de cien mil hombres.

—Con motivo de las grandes inundaciones ocurridas en el año anterior en Francia, en España y en casi toda Europa, se han hecho profundas investigaciones sobre la mejor manera de prevenir aquellas. Entre los medios propuestos, descuellan los siguientes:

1.º Construir diques filtrantes poco mas abajo del nacimiento de los rios y arroyos de consideracion, para que, deteniéndose las piedras y quebrando el impetu de las corrientes al bajar de las montañas, solo pueda llevar el agua consigo el limo y otras sustancias fertilizantes, que ningun daño harán á la agricultura. Este medio lo propone M. Rocet, con gran suma de antecedentes.

2.º El ingeniero de caminos, puentes y canales de Francia, M. Dausse, propone que se disminuya la corriente de los rios, con diques transversales que detengan el agua y le permitan depositar con reposo el fertilizante limo que conducen.

3.º El célebre escritor agrónomo M. Gasparin propone la replantacion de todas las montañas para convertirlas en bosques, á la manera que estaban antiguamente, no solo para quebrantar y detener las corrientes de las aguas previniendo las inundaciones, sino tambien para hacerlas fertilizantes en grado eminente.

Gacetiilla.

—LLEGADA. —Entre ocho y nueve de la mañana del dia 8 de Mayo próximo deberán llegar á esta capital SS. AA. RR. los Serms. Sres. Duques de Montpensier, que permanecerán hasta el dia siguiente á las seis de la mañana, segun los datos oficiales recibidos por las autoridades.

—EL CAMPO DE GALA. —El año actual es abundantísimo en flores: dentro de pocos dias la sierra estará cubierta por un brillante manto de colores. Las cordobesas, sin temor á comparaciones no siempre lisongeras, mezclan con sus cabellos esos hermosos y perfumados tributos de nuestros campos. Algunas llevan hasta la exageracion este afán de adornarse la cabeza con flores, en términos que unidas estas á sus descomunales cocas, presentan un volumen, que si hemos de hablar francamente, va pasando los limites de lo tolerable. La belleza ni está ni puede estar en la exageracion; y vosotras las que así obráis sin comprender vuestra verdadera mision, destruis con vuestras manos los dones con que Dios ha querido mostraros su justicia haciendos bellas y encantadoras cuanto desgraciadas sois sobre la tierra.

—ORNATO. —El Sr. Alcalde interino mandó anteayer que se le diera cuenta por el escribano de diligencias de todos los expedientes de denuncias de fincas urbanas de esta capital. Ayer providenció en todos ellos, y segun creemos, en breve veremos desaparecer el riesgo con que algunas casas nos amenazan.

—VIAGE. —Anteayer salió de esta capital para Madrid el Excmo. Sr. Conde de Hornachuelos, diputado á Cortes por el distrito de Villadel Río, en esta provincia.

—COMPOSICION NECESARIA. —Tenemos entendido que se han dado por el Sr. Alcalde, de acuerdo con el Excmo. Ayuntamiento, las órdenes oportunas para que se atienda á reparar la cuesta de la Traicion.

—UNO DE TANTOS. —El Juzgado de Baena interesa la presentacion de Antonio Ceballos, vecino de Bujalance, á quien se persigue por robo frustrado á José de Priego Urbano.

—NO HAY QUE FIARSE. —Sin embargo de la temperatura que reina durante el dia, en las altas horas de la noche suele refrescar en términos de que entre los que abandonan las precauciones corre la salud un peligro inminente.

—AULA. —Se halla vacante la escuela de niños de Hornachuelos, dotada con 2,200 rs. anuales, 200 para alquiler de casa y la retribucion de los niños pudientes.

—OBSERVACIONES. —Un apellido es cosa que puede encontrarse en cualquier parte. En la calle tenemos á Piedra, Peña, Guijarro, Losa; en nuestra casa, á Paredes, Rincon, Tejado, Corral, Sala, Puerta, Cortina, Mesa; en una tienda hallareis á Espejo, Cuadros, Cordon, Barragan; y en diferentes minas, á Oro, Plata y Hierro; en el Monte, á Lobo, Conejo, Esquila, Halcon; en casa de un pintor, á Blanco, Pardo, Rojo, Moreno; en el mapa de España, á Burgos, Toledo, Granada, Córdoba; en un cuerpo humano, á Cabello, Piernas, Cuello, Diente; en los efectos de este, á Calvo, Cano, Izquierdo, Delgado; en un jardín, á Romero, Rosal, Flores; en el campo, á Mata, Pinos, Olivares, Sierra, Cañada, Cañaveral, Espárrago, Almendro; en el matadero, á Vaca, Novillo, Toro, Carnero; entre los artesanos, á Labrador, Espartero, Armero, Herrero; en la arquitectura, á Torre, Palacio, Iglesia, Castillo, Puente; en los cargos de la república, á Merino, Alcaide, Rey; en las graduaciones militares, á Capitan, Alférez, Coronel; en empleos diversos, á Portero, Paje, Capataz, Maestro; en las naciones, á Francés, Alemán, Inglés; en el almanaque, á San Juan y San Pedro, San Martín; en la Sagrada Escritura, á Adán; en un almacén, á Trigo, Cebada, Centeno, Escaña; entre las aves, á Cuervo, Palomo, Palomino, Gallo.

Puede haber en los apellidos aparentes contradicciones entre estos y las cualidades del individuo que los lleva. Así puede existir un Calvo con mucho pelo: un Cortés, descortés: un Valiente, cobarde: un Dulce, agrio: un Delgado, gordo: un Cano, de cabello negro: un Blanco, moreno: un Lobo, dócil y cariñoso: un Herrero, que no sepa hacer un clavo: un Escribano, que no sepa escribir: un Ladron, que nunca haya robado: un Pino, con joroba: un Romero, que apeste: un Plata, pobre: un Rey, sin trono: un Franco, taimado: un Esperon, suave: un Espinosa, que sea un almivar: un Donoso, majadero: un Mayoral, que no sepa guiar un burro cojo: un Gallego, andalúz: un Hidalgo, plebeyo: un Casado, soltero: un Caspe, que no haya tenido compromiso: Un Lozano, tísico: un Amador, sin corazón: un Busto, conseso: un Duque, que no pague lanzas, etc, etc, etc.

Hoy. S. Pedro de Verona, mártir.

S. Pedro nació en Verona, en 1205, de padres infieles en la secta de los Maniqueos, a la que desde niño mostró nuestro Santo grande aversión. Sus primeros años fueron dedicados al estudio, con el que conoció la verdad de la fe católica, y para conservarse puro tomó el hábito del orden de Predicadores a los 15 años. Fué varón penitentísimo y apostólico. Su celo por defender la fe y los derechos de la Iglesia contra los herejes, le granjearon la condena del martirio, pues fué sorprendido yendo de viaje, dividida la cabeza con una hacha y pasado el pecho con un puñal a los 46 años de edad en el de 1252. Su cuerpo fué conducido a Milan, y el papa Inocencio IV lo puso en el catálogo de los Santos.

Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia del Convento de Jesús Crucificado.

Quinto día de Novena del Sr. S. José en la Parroquia de S. Pedro, a las ocho de la mañana.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amparo, en su hermita.

QUITOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Ben y plóres en el Alcazar viejo, hermita de dos Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 26 de Abril. — 3 por 100 consolidado a 59 85 y el diferido a 25 75.

Cotización. Precios en la Alhondiga el día 28. Trigo a 75 a 80. Cebada a 46. Habas 55 a 60.

Barra de la Alhondiga. — Trigo de 76 a 84. Cebada de 55 a 40. Habas a 57. Aceite dentro de la ciudad a 52; id en los molinos a 45; Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 22 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 56 a 91. Cebada de 25 a 55. Aceite en la Calzada a 46; para consumo a 55.

MÁLAGA. — Trigo de 36 a 70; Cebada de 26 a 41; Maiz de 40 a 44; Garvanzos de 80 a 140; Habas de 64 a 74; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 46.

GRANADA. — Trigo de 69 a 75 rs.; Cebada de 41 a 44; Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernanñuñez, Rámbula y Montemayor. — Entra todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Cochies todos los días impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernanñuñez, Montemayor, Porticuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

—LA SEVILLANA: Carruages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 58 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales. —LA ANDALUZA. —Este coche diligencia hará viajes a Lucena en el presente mes todos los días pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. —Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. —Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. —Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE D. BENITÁ FERRER. —Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA. —Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificara desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Sillera núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

—VENTA. Con su titulacion limpia y corriente, y libre de todo gravamen, se enagena la hacienda nombrada Oja maimon, situado en la Sierra de este término al pago de la Palomera, media legua distante de esta Capital, compuesta en totalidad de 27 fanegas 4 celemines y 3 1/2 cuartillos de tierra, y en ella 721 olivos 1 estaca y 33 ingertos: 1 algarrobo: 4 higuetas: 8 alamos negros: 2 pinaos: 25 frutales de hueso pequeños, y todo el terreno además del ocupado con estos árboles, se halla poblado de chaparros pequeños. Dicha hacienda linda, su primer pedazo donde está la casa molino, con la casilla de S. Gerónimo, haza de Sta. Clara, hacienda del Patronato, con otra haza de Sta. Clara y el arroyo que dicen hoy de Valsequillo. Los del segundo pedazo llamado haza de la majada, son hacienda del Patronato, haza de Sta. Clara y arroyo del Judío. Esta hacienda ha sido apreciada recientemente en la cantidad de 37.566 rs., y las casas molino aceitero, tenajas, aclaradores, alpatanas y demás útiles para la elaboracion del aceite, ha sido todo apreciado en la suma de 30.245 rs. Cuyas dos partidas hacen 67.811 rs. que es el total valor de la hacienda.

La persona a quien acomode su adquisicion podrá acercarse a D. Rafael Martínez Hidalgo, Procurador en esta Ciudad, que vive en la calle D. Rodrigo, quien está autorizado para oír proposiciones, y dar los conocimientos que se pidan, hasta el día 11 del prócsimo mes de Mayo, en cuya mañana y hora de las doce se celebrará subasta estrajudicial en la escribania de D. José Sanchez Guerra.

—SUBASTA. El día 30 del corriente mes, a las 12 de su mañana, se rematan en las Casas Consistoriales de esta capital para su arriendo, la torre y fosó de la Calahorra, y la casa portal calle de la Feria, pertenecientes a este caudal de Propios.

—VENTA. Se vende un tronco de caballos con buena alzada, cañaos, sirven tambien para montar. La persona que le aco-

mode podrá verse con el maestro Herrador Antonio Gonzalez, Calle de Carnicerias.

—CABALLOS. Desde 1.º de Mayo próximo hay caballos de alquiler en la calle de S. Hipólito núm. 28, picadero.

—A RENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento llamado Jaro alto, situado en el término de esta ciudad, compuesto de 684 fanegas de tierra, propio de los señores marqueses de la Granja y de Peñafar, se arrienda en subasta que tendrá efecto el día 4 de mayo próximo de 12 a 1 de su mañana en las casas habitacion de D. Rafael de Martos, calle de los Saravias núm. 16, apodado administrador del mayor porcionista, bajo las condiciones del pliego que desde hoy tendrá de manifiesto a los que quieran enterarse de ellas.

—CARRO. Se vende un carro de los llamados de violin con su toldo y con su correspondientes arreos, todo en buen estado. En la calle de las Sarabias núm. 15, dará razon.

—PAPEL PAUTEADO. En el despacho de este periódico, calle de la Libreria núm. 1, se hallará de todas reglas por mayor y menor.

—VENTA. Se venden unos armarios, mostrador y todos los demás útiles pertenecientes a una especería, todo en muy buen estado: la persona que le acomode podrá pasar a verlos y tratar de su ajuste a la casa núm. 29, calle del Osario.

—PERDIDA. El que se hubiere encontrado el cuerpo de una chaqueta jerezana de paño negro guarnecida con cordón, que se extravió desde la calle de Carreteras al correo, se servirá entregarla en esta redaccion, donde se le gratificará tanto como puede valer la pieza en sí.

—BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo a esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se da tierra para barbechar, lo que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembren los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuten coma en las demás tierras del cortijo que estan muy abundantes de buenos pastos.

Las personas a quien convenga tomar tierras, podrán dirigirse a la casa número 16 calle de Saravias, para celebrar el oportuno contrato.

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 9, plazuela de la Pescaderia, con cuadras y puerta falsa a las callejas del Amparo, la persona que le acomode podrá acudir a la calle de Valladares, casa núm. 3, a tratar de su ajuste.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 16 calle de Muchotrigo y la del núm. 22 calle de Isabel II, con 11 habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, coadra y corral. Tambien se arriendan habitaciones en la casa núm. 25 callejas de S. Eloy. Quien quisiera interesarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas tres casas puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle nueva de Consolacion núm. 28.

—CANTONES Y CARTULINAS. Se venden en la calle de la Libreria núm. 1.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda la casa núm. 5 calle de la Puerta del Sol, desde S. Juan en adelante. La persona a quien le acomode puede avistarse con D. Ricardo Gaeto, que vive en la calle de la Ceniza número 47.